
19www.xinminweekly.com.cn

后来随着上学，然后有工作，生活条件在慢慢变好，但是

我知道，在本质上生活和之前区别不大。

生活的底色，在那会已经写下了。

那个时候的农忙，和现在的参加节目、写段子，在我眼中

可能只是体力劳动和脑力劳动的区别。生活本身带给个人的意

义，其实差别不大。那时可能会遇到难题，比如说麦子搬不动，

会有挫折和打击。现在偶尔会驾驭不了手头的工作，或者写不

出来段子。它们带来的焦虑，真的挺像。

小时候有一个场景我印象特别深刻。家里有一袋玉米要搬

上楼去。咱家里大人都出去了，只剩你自己搞定。你就只能一

个台阶一个台阶往上搬。你先搬一个台阶，累了就坐着歇一歇，

再往上搬一个台阶。搬得很辛苦，但你知道必须要把它搬上去。

现在很多人评价我是“乐天派”。我感觉所谓的坚韧，所

谓的乐观，就是知道我必须要这么做，必须要把它搬上去，而

且没有其他选择，不能靠别人，必须自己把这一关渡过去。

小时候没有“乐观”的概念。那会儿不为这些事情感到痛苦，

没被困难改变对生活的态度，这可能就是乐观的一部分。在我

的记忆里，回想起来过去的点滴，不痛苦，也不压抑。从小我

就接受了生活带来的各种感受。

我觉得脱口秀创作中，接受生活的能力也是最重要的。

脱口秀的综合性很强，风格多元，很难说某一方面的能力是必

备的。看看现在脱口秀演员的组成，观察他们的表演风格，每个人

都不一样。有些人是悲观的，有些人乐观；有些人性格内向，有人

外向；有人遣词造句相对来说比较严谨，或者华丽，也有人口语化

很明显。所以不会说你具备了某种能力，就一定能在脱口秀成功。

对我来说，无论生活给我什么，先接受它，把它看作这可

能就是生活的一部分。我发现接受完之后，再跳出来看这件事，

反而能看出有哪些不合理，或者荒谬，以及有趣的角度。

“长相优势”就是这么回事。当你先接受自己的长相，重

新再看，角度就更多元了。原本这件事带给你的可能是单一的

抱怨或者苦恼，现在反倒有可能变为自己的优势。几年前刚开

始表演，一位演员提醒我，别人注意到你在台上，可能会想听

你本人说说这个长相在生活中会遭遇什么。

有一种说法叫“房间里的大象”，你必须把这个事情戳破。

别人一定好奇，你的长相不可能在以往的生活里对你没有影响。

他建议我，可以从这个地方去主动挖掘。

我也发现了这个问题。事实证明，在我上台之后，自己把这

个事情戳破，大家接受了你的长相，然后会对你这个人更感兴趣，

距离感更近了。很多人会说，在生活中看到一个长得不太好看的

人，咱们去笑话，这是一种冒犯。但是当你自己完全接受这件事

后，观众再去笑，这就变成一种善意的笑。我主动把长相写成段

子讲出来，相当于给观众释放了一个信号：大家可以笑。

很多人都有强烈的容貌焦虑，他们有些人是没走出来的。

我作为一个脱口秀演员，接受了自己的长相，在台上讲了相关

的段子。有人就在网上给我发私信，描述自己被容貌焦虑困扰

的过程。他们说看到我的表演后，开始变得更能接受自己。

“接受”之后能有这样的反响，我也挺开心的。当然，这

些都过去了。未来的创作里，我肯定会减少“长相”有关的内容。

我怕观众审美疲劳，怕下次再在舞台上一直讲这些，他们会纳

闷：为什么徐志胜还在讲这张脸？

去年刚毕业决定做脱口秀，我其实没有信心。非要说有什么，

只有热爱。

当初刚接触脱口秀也是这样的，发现自己有天赋都是后话

了，发现我热爱脱口秀才是第一步。

我从小就对各种喜剧感兴趣，相声小品，《今晚 80 后》，

再到后来《脱口秀大会》，我都爱看。从观众走到脱口秀，经

历了一个长期关注的过程。

03 热爱

徐志胜在节目中展现标志性的刘海。


